## 評

## 上田信 著

## 歴史総合パートナーズ①

歴史を歴史家から取り戻せ! 史的な思考法』

(清水書院、二〇一八年)

裕子

史を歴史家から取り戻す」ためには、歴史を暗記しようと せん」(一九頁)。歴史は歴史家の専有物ではない。読者が「歴 ならない。だからこそ、本書のタイトルは、読者に対して 教え諭そうとする歴史研究者も、その態度を改めなければ する読者だけでなく、活字をとおして一方的に研究成果を 上げられるように、必要な考え方を提示するというのであ えるのではなく、読者一人ひとりが各々の力で歴史を編み 頁)。 歴史家によって作り上げられた既成の歴史をただ覚 とも言い換えられている)を読者に提示することにある(七 「歴史を考えることを、 歴史研究者に対しても挑発的に聞こえるのである。 歴史家の特権としてはいけま

\*

う時代に必要な「史的な思考法」(「歴史的なものの考え方」 史総合」を視野に入れ、歴史との新たな向き合い方を読者 のとおり、二〇二二年から高等学校の必修科目となる「歴 八月に刊行された。「歴史総合パートナーズ」は、その名 ていませんか?」。本書はこの問いかけから始まるシリー な意味なのか。本書の目的は、先行きの不確定な現在とい 「歴史総合パートナーズ」の第一巻として、二〇一八年 「「歴史は暗記物」、自分とは関係ない過去の話。そう思っ 歴史を歴史家から取り戻す」とは、いったいどのよう よって、核兵器の開発によって、産業活動が引き起こす地 である。 自らを滅ぼす力(=「自殺」する力)を身につけた「青年期 生人類の歴史を一人の人間の人生に置き換えれば、現在は に捉え直すように導く。今から約一六万年前に誕生した現 「ヒト」「現生人類」という種の単位に移し、自己を客観的 は何者か、私たちはどこへ行くのか」では、読者の視線を のだろうか。第一章「私たちはどこから来たのか、私たち それでは、本書は具体的に何をどのように提言している 例えば一九世紀から起きた人口の爆発的な増加に

に示すことを目指している。

なのである (一六頁)。りよい一歩を踏み出す」ために、歴史から学ぶことが必要りよい一歩を踏み出す」ために、歴史から学ぶことが必要込みながら)危ぶまれている。こうした状況だからこそ、「よ球の温暖化によって、種としての存続が (他の種をも巻き

き起こしうるのである。 見取るに足らなく思える要素であっても、 連続的変化」という考え方を提示し、 るようになる。著者はサイバネティックスを参照して「非 再考の余地があるかを読者に示す。<br />
5W1Hからなる問 者は批判してみせ、著名な歴史家の言であっても、 歴史家にとって重要な要素ではないと説明するくだりを著 に些細な出来事でさえ大きな変化を引き起こすのだと述べ によって、出来事は歴史的に意味ある「事件」と認識され 『歴史とは何か』の中から、「クレオパトラの鼻」の高さは 先述したとおり、その作業を歴史家に任せてはならな 第二章「歴史を造るのは誰か」において、E・H・カ したがって、クレオパトラの鼻が低かったらという一 非均衡状態では本当 大きな変化を引 V かに

れるのかという視点が抜け落ちていると指摘する。歴史の変化に関する説明が弱く、どうしたら構造を変えらルーバル・ヒストリーを取り上げ、それらのいずれもが、の発展史観、世界史システム論、アナール学派、近年のグ第三章「世界史から私たちの歴史へ」では、史的唯物論

史苑

(第八一巻第二号

挙げる。このうち、⑤のモノ・イミ・ヒトの位相について、 三つの位相から出来事を探ること (why, how)、⑥出: する人物を網羅すること (who)、⑤モノ・イミ・ヒトの ②出来事を名付けること(what)、③出来事を時間 とをつなぐ史的な思考法だと著者はいう。その思考法とし と、他者がいる「そこ」とが、それぞれに世界の中心(「地 りが自ら歴史を紡ぐために重要なのは、自らがいる「ここ」 第四章から第六章までを使って、より踏み込んで説明して の連鎖から歴史的に存在するシステムを再構築することを の中に位置づけること (when, where)、 て、①「ここ」と「そこ」をつなぐ出来事を見つけること、 球の真ん中」)であるという前提のもと、「ここ」と「そこ」 で歴史を作るには、どうすればよいのだろうか。 それでは、 歴史家のいうことを鵜呑みにせず、 ④出来事に登場 自らの力 と空間

それを記録するために、簿記や法律などの文字を使った文を越えて行われる交易では、ヒト自身の手で秩序が造られ、地域の生態システムを脅かし、危機をもたらす。生命地域空間を「生命地域」とすれば、ヒトの活動はしばしば生命態システムに言及する。食物連鎖を含めた物質の循環するう視点から、地球単位でのさまざまな有機物・無機物の生第四章「モノの位相」では、ヒトは一つの種であるとい第四章「モノの位相」では、ヒトは一つの種であるとい

いる。

陥った際に、極度の緊張感のなかで、 ている点である。ここでも、 系において「非連続的変化」がいかに起きるのかに言及し なのは、 がかりに、言語論的なイミの体系について解説する。 明が生み出され 第五章 交易の変化によって容易に崩壊することになる。 グレゴリー・ベイトソンを取り上げて、イミの体 「イミの位相」では、 る。 文明は・ 人為的に造られたものであるた 既存のシステムが機能不全に 虹色の色数の差異などを手 新しいイミの階層 重要

と飛躍するの

だと説明される。

まった。 によってつくられた)多様な属性・呼称を持つ。この体系を取り入れることで新しい描き方ができると提言している。「人格」なるものは、さまざまな社会的属性からの体系を取り入れることで新しい描き方ができると提言しの呼称を手がかりに他者との関係によってつくられた)多様な属性・呼称を持つ。この関係によってつくられた)多様な属性・呼称を持つ。この関係によってつくられた)多様な属性・呼称を持つ。ことができると説く。

わりに」において著者は、私たちがいる「ここ」から、「そ史的思考法には、どのような意味があるのだろうか。「おこうして、モノ・イミ・ヒトの位相からアプローチする

その一つは、

およそ歴史とは無関係に思えるようなもの

相で、 **うと試みる。イミの体系のズレ・差異を明らかにしながら** はいけない る他者とは、 対話を続けることで、「ここ」にいる読者と「そこ」にい 話を積み重ね、自らのイミの体系で他者の世界を説明しよ て、それぞれに て「人格」に付された標識に着目する。イミの位相に 際標準の学名で考え、ヒトの位相では社会システムによっ 来事を5W1Hによって考え、特にモノ・イミ・ヒ K なぜ・どのようにと問うてみる。 いる他者につい のだと述べる。 必ず理解しあえるはずだと著者は展望する。 「地球の真ん中」にいる自らと他者との対 て、 そうではなく、今起きている出 無自覚に、一方的に決め モノの位相 では国 トの位 つけて おい

## \*

一瞥してわかるように、本書は歴史を暗記科目だと思っている/思ってきた読者に、大きな驚きをもたらすだろている/思ってきた読者に、大きな驚きをもたらすだろにとっては(私もそうだが)、歴史をどのように考えれんにとっては(私もそうだが)、歴史をどのように考えればよいのか、どうすれば歴史を考えることになるのか、イメージが湧きにくい。そうした読者のために、本書は歴史を暗記科目だと思っ一瞥してわかるように、本書は歴史を暗記科目だと思っ一瞥してわかるように、本書は歴史を暗記科目だと思っ

していくのである。

・大学のである。

・バビンのに

・大学のである。

・バビンの作

・大学のである。

・ブーギャンの作

・大学のである。

・ブーギャンの作

・大学のである。

・ブーギャンの作

史という言葉から思 として抽象的に提示された用語は難解である。しかし、歴 ではない。「出来事」と「事件」の差異、「ヒト」「イミ」「モノ」 的な訓練によって身につくと思われがちがな歴史的な思考 る種のマニュアル化である。「背中を見て学ぶ」式の職 ら歴史を作りあげるための方法を説くのである。本書はそ 観念を溶かす仕掛けといえる。そのうえで、読者に手ずか 疑ってみせることも、歴史家の特権性に関する読者の固 ためには、 えるものにする。これも本書の仕掛けの一つである。 の方法を、5W1Hを使い、箇条書きにして提示する。あ もちろん、マニュアルにまとめられていることは、簡 大学に入ってから学ぶ著名な歴史家や通説を率先し あえて箇条書きで端的にまとめることで、誰もが 歴史的な物事の捉え方を読者が自覚的に再構築する 物事を認識する仕組みそれ自体を分節化し、 い浮かべる固定化されたイメージを手 対 Ē 単 使 人 定

象化する必要がある。そのために、本書は歴史学のみならよう。

ズ」というシリーズの第一巻を飾るにふさわしい。 でわるだろう。その意味で、本書は「歴史総合パートナー高校での歴史総合においても、本書を読めば取り組み方がにないの歴史叙述を暗記することだという読者の認識は大き戻」すことを促す。歴史を学ぶとは、教科書に代表される戻」すことを促す。歴史を学ぶとは、教科書に代表される戻」すことを促す。歴史を学ぶとは、教科書に代表されるに違いない。

\*

歴史研究の業界にいる者にとっては、自らの経験に引き読み解くには相当な集中力と咀嚼力が必要となる。者の固定的な常識を揺るがすのであるが、一方で、本書をがあることは明らかである。この抽象度の高さこそが、読本書が提示する「史的思考法」は、抽象度の高さに特徴本書が提示する「史的思考法」は、抽象度の高さに特徴

つけながら、抽象度の高さを具体的な次元に落とし込むことが可能である。だが、史的であることと思考することが明まりに遠回りに思えるかもしれない。それにもかかいずれにしても、歴史に対する固定化されたイメージを溶めるいは、相応の解説者とともに共読することもあり得る。あるいは、相応の解説者とともに共読することもあり得る。あるいは、相応の解説者とともに共読することがあるいは、相応の解説者とともに共読することもあり得る。あるいは、相応の解説者とともに共読することもあり得る。

くする叙述上の工夫が必要だと思うのである。抽象的な議論が読者とどのように関わるのかを実感しやすだろう。抽象度の高い議論を避けるべきだというのでなく、に入り込むためのフックを丁寧に仕込むことが重要となる溶解させ、再構築するための仕掛けとともに、読者が叙述容の意味で、本書のような試みには、読者の固定観念を

かに歴史のイメージを根底から覆す力がある。しかしより問の成果を含めた抽象度の高い議論を導入することは、確くと、きっと奥深い歴史が見えてくるでしょう」。隣接学文に含まれている。「身の回りの物事や出来事を探っていそのヒントの一つは、「歴史総合パートナーズ」の巻頭

れた状況によっても異なる。だからこそ、さまざまなフッ効に思われる。何が日常的で何が抽象的かは、読者の置かじことを日常から考えられるような議論の組み立て方が有読者が入り込めるフックを設けることを意識するなら、同

クが必要なのである。

「歴史総合パートナーズ」の他の巻も参考になる。例えば、 「歴史総合パートナーズ」の他の巻も参考になる。例えば、 歴史になるように促す作用がある。

に、議論をさらに広げてみよう。れをどのように捉えるかが鍵となる。このことを手がかりという客体を思考する主体にしようとしている。このねじとう、書き手にとって読者は客体であるが、本書は読者

ない。次のように問うこともできるだろう。この構図を維呼びかけ、マニュアルを提示するのは、歴史家にほかなら「取り戻す」主語はもちろん読者である。だが読者にそう本書が「歴史を歴史家から取り戻せ」と呼びかける時、

うか。その時、歴史家はいったいどのような態度をとれば をるのだろうか。挑発的なタイトルにもかかわらず、結局 をるのだろうか。挑発的な毎イトルにもかかわらず、結局 を歴史を取り戻したら、それは歴史家の望む歴史とはかけ はば、次のような問いも生まれる。本当に読者が歴史家から歴史を取り戻したら、それは歴史家の望む歴史とはかけ を返ま、読者に思考法を教え論しているのではないか。裏を返ま、読者に思考法を教え論しているのではないか。裏を返ま、読者に歴史家から歴史を取り戻すことがで りか。その時、歴史家はいったいどのような態度をとれば はれたものになり、時に葛藤を呼び起こすのではないだろ は、次のような問いも生まれる。本当に読者が歴史家から歴史を取り戻すことがで りか。その時、歴史家はいったいどのような態度をとれば ないたろ

本書はどちらかといえば、安泰な位置から「史的思考をも含んでいる。

のだろうか。

か。重要となるのは、「歴史を歴史家から取り戻せ」といをつくっていく「共作」という作業が待っているのだろうも、読者と歴史家が対話と議論を重ねながら、ともに歴史せ、対等に対話・議論する未来があるのだろうか。それとあげた歴史と歴史家がつくりあげてきた歴史とを突き合わ本書の延長線上には何があるのだろうか。読者のつくり本書の延長線上には何があるのだろうか。読者のつくり

史苑

(第八一巻第二号

史家が正面から受け止めることだろう。 う呼びかけだけに終わらせず、読者がつくりだす歴史を歴

述スタイルすら生まれてくるのではないか。がではすまなくなりそうだ。複数の声が登場するような叙くない。もはや歴史叙述は歴史家を書き手とするモノローうした共作や対話自体を取り上げる巻が含まれてもおかしるうだとすれば、この「歴史総合パートナーズ」に、そそうだとすれば、この「歴史総合パートナーズ」に、そ

とその読者に、何らか寄与するところがあれば幸いである。とその読者に、何らか寄与すると刊行が続くであろう本シリーズ史を取り戻した時の歴史家の立ち位置について、話を広げはおもに読者へのフックについて、そして読者が本当に歴にはいられなくなる。そうした本書に触発されて、本稿ではおもに読者へのフックについて、そして読者が本当に歴と考するか、どうすれば読者を思考に導けるかを意識せず思考するか、どうすれば読者を思考に導けるかを意識せず

(東京女子大学現代教養学部准教授)が寄与するところがあれは幸いである。